39-1-4

PRESIDENCIAL 007810 ARCHIVO

ESPANA

## ESPAÑA

#### ANTECEDENTES BASICOS I.

a) Pais : España

b) Extension Territorial : 504.750 km2

: 45.000,000 Habs. c) Población

d) Pertenece a : La CEE y a la OTAN.

: N : Francia e) Limites

S : Mar Mediterraneo

O : Portugal

E : Mar Mediterraneo

#### II. ANTECEDENTES POLITICOS

#### a) Sistema Politico

La Constitución de 1978 convirtió a España en Monarquia Parlamentaria. El Rey designa, por recomendación del Consejo de Ministros al Jefe de Gobierno por un periodo de 5 años. Las Cortes (Parlamento) están compuestas por el Congreso con 350 diputados elegidos por sufragio universal y directo, y el Senado integrado por 248 senadores, de los cuales 41 son designados directamente por el Rey. España se divide politicamente en 50 provincias, cada cual con un Consejo o Diputación Provincial y un Gobernador Civil. En 1967 se creó el proceso regional de autogobierno, existiendo en la actualidad 17 comunidades autônomas aprobadas por referendum.

Rey de España, Comandante en Jefe Jefe de Estado

de las Fuerzas Armadas y Jefe del Supremo Consejo de Defensa: Su Real Majestad Rey Juan Carlos.

Felipe González Márquez. Primer Ministro y Presidente del Consejo:

Pertenece al PSOE.

Gobierno Corresponde a uno del tipo

Partido Socialista donde posee

gran importancia el PSOE.

#### Partidos Políticos b)

- Partido Popular (AP)

: Partido de centro-derecha.

- Centro Democrático y Social (CDS).

- Federación Progresista (FP)

: Partido federalista del ala de

izquierda.

- Frente Nacional

: Partido de extrema derecha.

- Juntas Españolas de Integración : Partido de extrema derecha.

- Partido de Acción Socialista (PASOC): Originalmente fue el Partido

Socialista Obrero Español-Histórico.

- Partido Comunista de España (PCE)

- Partido Comunista de España Marxista-leninista (PCEML)

- Partido Comunista de los Pueblos de España (PCPE): Partido pro-soviético.

- Partido Democrata Popular (PDP)

- Partido Feminista de España

- Partido Liberal (PL)

- Partido Reformista Democrático (PRD) : Partido progresivo liberal.

- Partido Socialista Obrero Español (PSOE)

- Partido de los Trabajadores de España-Unidad Comunista (PTE-UC): Partido por

la reunificación de los partidos

comunistas españoles.

- Los Verdes : Miembro de la OTAN y opuesto a la

energia nuclear.

En la mayoría de las regiones españolas existen secciones de los principales partidos nacionales como:

- Agrupaciones Independientes de Canarias (AIC).

- Centrista de Cataluña.

- Euskadiko Eskerra : Partido de extrema izquierda.

- Herri Batasuna (HB) : Partido vasco-nacionalista.

- Partido Andalucista.

- Partido Socialista de Euskadi.

### A) Interna

La situación política interna española se ha visto caracterizada en el último tiempo por la paulatina emergencia de acuerdos y contactos entre los partidos de centro-derecha con el propósito de mermar las fuerzas del PSOE y por las elecciones europarlamentarias (15 junio), las cuales no ofrecieron grandes sorpresas.

En efecto, tras siete años de gobierno del Partido Socialista han surgido ciertos "aires renovadores" en la oposición especialmente considerando las próximas elecciones generales en España. En este contexto, a través del acuerdo suscrito enhtre el Centro Democrático y Popular que lidera Adolfo Suárez y el Partido Popular, encabezado por Manuel Fraga, ambas colectividades han orientado sus esfuerzos en pos al debilitamiento del PSOE, iniciando una "estrategia periférica" para derribar enclaves socialistas en algunos ayuntamientos y comunidades autónomas. De igual forma el CDS y el PP se han comprometido a cogobernar, por ejemplo, en el norte del país como ha sido en el caso de Castilla y de León.

Al mismo tiempo, la alianza Suárez-Fraga, ha desarrollado una serie de mociones de censura en contra de la comunidad autónoma de Madrid y algunos ayuntamientos dirigidos por miembros del Partido Socialista.

Paralelamente, se ha advertido una clara intención de acercamiento entre el PP y Convergencia y Unión de Cataluña, importante colectividad de centro-derecha, liderada por Jordi Pujol.

Lo esencial parece ser que los sectores políticos no socialistas de España han decidido confirmar su cooperación, que de ir prosperando, signifique ofrecer al país una alternativa al socialismo.

En cuanto a las elecciones de representantes ante el Parlamento Europeo no se registraron sustanciales cambios. Los cuadros socialistas mantuvieron su porcentaje de representación obteniendo 39,6% de los sufragios logrando así 27 asientos (una menos que las logradas en 1987). Por su parte, las fuerzas de derecha disminuyeron el número de sus parlamentarios. El Partido Popular de un 24,9% y 17 asientos bajó al 21,4% y 15 asientos y el Centro Democrático Social de un 10,36% y 7 asientos descendió a 7,1% y 5 asientos. La Izquierda Unida aumentó de tres a cuatro escaños y el Partido Andalucista por primera vez logra tener un representante. Otro tanto obtuvo el grupo liderado por Ruiz Mateos al conseguir dos asientos.

En todo caso, hay que destacar que PSOE, pese a los diferentes problemas sociales y políticos que ha debido y que tendrá que enfrentar, se mantiene como la principal fuerza política de España, desarrollando sin embargo, una estrategia más pragmática que ideológica para mantenerse en este sitial.

En relación a lo económico tres aspectos concentran la atención de las autoridades: el aumento del IPC, una balanza de pagos con el exterior debilitada y el desempleo. En relación a los dos primeros aspectos, el Gobierno español mantiene su política de restricción monetaria con el objeto de moderar la inflación y el déficit externo. Päralelamente, la peseta se ha depreciado, lo que influyó negativamente sobre el consumo.

A pesar de estar España en un buen pie de crecimiento, proyectándose un 4,5% para 1989, las autoridades económicas mantienen su preocupación en torno al déficit comercial el cual registró un fuerte incremento (desde los 6.000 millones de dólares a 21.000 millones). De igual forma se espera que la inflación se mantenga regulada y no presente alzas que dificulten su control.

El Terrorismo, es otro problema que ha debido enfrentar el gobierno de Felipe González. Aún no se vislumbra un camino concreto o al menos aceptable de solución, considerando el quiebre de los "acercamientos" sostenidos entre la ETA y las autoridades gubernamentales a principios del presente año. A ello, hay que agregar el fracaso de las negociaciones desarrolladas en Argel — que actuó como territorio neutral — entre el Gobierno español y dicha organización, colocando de manifiesto la supremacía del sector duro de la ETA, lo que pronostica un difícil camino para lograr puntos de acuerdo. De una u otra manera la "tregua de Argel" le sirvió a la organización vasca para reorganizarse y planificar nuevos atentados, como ha quedado demostrado a través de diferentes acciones terroristas.

#### b) Externa

En el ámbito defensivo y estratégico España se mostró muy conforme con la propuesta de reducción de armas convencionales, presentada por el Presidente norteamericano, George Bush, durante la última reunión efectuada por los Jefes de Estado de los países miembros de la OTAN que se celebró en Bruselas. Con este apoyo, España confirma su postura en favor del desarme, la cual ha epresado en el marco de la Cooperación Política Europea, en los Organismos de la Alianza Atlántica y en las conversaciones que a nivel bilateral ha sostenido con otros gobiernos.

Asismismo, un hecho de importancia en el marco de la CEE, fue la reunión efectuada en Madrid (28 de junio) entre los 12 miembros comunitarios. En ella se acordó un plan de transacción para alcanzar gradualmente la Unión Monetaria, con vistas al gran proyecto de Unión Europea de 1992.

Resulta positivo de consignar, la elección del eurodiputado español Sr. Enrique Barón, como Presidente del Parlamento Europeo, hecho que sin lugar a dudas ayudará a proyectar una imagen fortalecida de España en el campo internacional.

# III. ANTECEDENTES ECONOMICOS

a) P.G.B. : US\$ 153.750.000

b) Comercio Exterior Global: US\$ 366 mill. (32 % incremento)

c) Exportaciones de Chile : US\$ 227 mill. (42.8% incremento)

Principales Productos : cobre, porotos, aviones de entrenamiento,

mariscos en conserva, salitre y celulosa.

Importaciones de Chile : US\$ 139 mill. (17.8% incremento)

Principales productos : Libros, textiles y ropa, motores, maquinarias

para elevación de carga, vehículos, automóviles

y repuestos, barcas.

#### (Cifras en miles de US\$)

AÑO	EXPORTACIONES	IMPORTACIONES	BALANZA COMERCIAL		INTERCAMBIO COMERCIAL
1983	72,249	64.327		7.922	136.567
1984	75.595	81.060	_	5.465	156.655
1985	74.400	105.504	_	31.104	179.904
1986	122.158	82.218		39.940	204.376
1987	146.816	116.556		30.260	263.372
1988	178.406	117.840		60.566	296.246

Desde que entró en vigencia el capítulo XIX y hasta el 25 de enero de 1989 España ha invertido US\$ 84.976.000.

Asimismo, a través del Decreto Ley 600 ha invertido US\$ 187.905.000 ocupando de esta forma el quinto lugar entre los inversionistas que han operado mediante dicho Decreto.

Por otra parte, se ha tenido información que empresarios españoles están interesados en adquirir un porcentaje de ENTEL.

Hasta el momento, dichas inversiones se han focalizado principalmente en el sector pesquero, automotriz, seguros y de la construcción, además del área financiera.

#### IV. REPRESENTACIONES

## a) Representación en Chile

Embajada a nivel Embajador Sr. Félix Fernández-Shaw Baldasano. Fecha Presentación cartas credenciales: 24-11-87.

#### Curriculum Vitae

Nació en Madrid el 9 de febrero de 1930 Casado con Rocío Toda Rabosa. Tiene tres hijas y un hijo.

Licenciado y Doctor en Derecho por la Universidad de Madrid

Vice-Cónsul en Génova (1958-62).

Secretario de Embajada en Panamá y Nicaragua (1962-64).

Director en la Oficina de Información Diplomática del

Ministerio de Asuntos Exteriores.

Sub-Director General de Iberoamérica (1974-75).

Miembro Asesor del Consejo Superior de Asuntos

Exteriores (1976-78).

Embajador de España en Siria, Chipre y Uruguay.

b) Representación de Chile

Embajador Enrique Campos Menéndez.

## V. Prensa

La libertad de pensamiento, creencia y expresión está consa grada en la Constitución, así como también está prohibida la pre-censura.

No existen periódicos realmente nacionales, a pesar de que el ABC, Ya y El País pueden obtenerse fuera de las regiones de publicación. Posee mayor importancia la prensa regional.

Las Asociaciones de Prensa son viejas instituciones a las cuales pertenecen todos los periodistas activos.

#### Principales diarios de Madrid:

- ABC - ABC, Edición Internacional

- El País - As

Cinco días – Ya

La Tarde

## Principales diarios de Barcelona

El País, Avui, Diario de Barcelona, Diario Regio, El Periódico La Vanguardia, El Vigía, Diario de Sabadell.

Colpisa, Europa Press, Logos Agencia de Información, Mencheta, Multipress,. Agencia EFE, SA. El nivel de las relaciones bilaterales continúa estando determinado por las diferencias ideológicas existentes entre los Gobiernos de Chile y España.

El Gobierno español se ha caracterizado por mantener una posición de clara hostilidad respecto a Chile. Tanto en los organismos internacionales de carácter regional o en el seno de Naciones Unidas, España ha sido uno de los países que se ha destacado por promover resoluciones contrarias al Gobierno chileno.

En lo que a la Comunidad Económica Europea respecta, España ha pretendido jugar un rol de puente entre esa Organización y América Latina. El hecho de que le ha cabido presidir la C.E.E. durante el primer semestre del año en curso le ha ayudado a tal objetivo.

La Embajada de Chile tiene dificultades para llegar a las autoridades españolas. Por lo general los contactos con el Gobierno se circunscriben al Ministerio de Relaciones Exteriores.

Preferentemente, se aprecia en la vinculación una tendencia a reforzar el área económica, en función de desarrollar proyectos conjuntos de inversión comercial — entre otros — entre empresas y organismos de ambos países. En este sentido hay que hacer mención a las conversaciones sostenidas con el Sr. José María Cuevas, presidente de la Confederación Española de Organizaciones Empresariales (CEOE), quien se mostró abiertamente interesado en la iniciativa de acercamiento económico—financiero chileno—español.

Por otra parte, a fines de junio visitó Chile el director del Instituto de Cooperación Iberoamericana (ICI) Carmelo Angulo, Director General del Instituto de Cooperativismo Iberoamericano, en el marco de la política de acercamiento y cooperación que impulsa al gobierno socialista con América Latina. Durante su permanencia en Chile, sostuvo un encuentro con la Dirección Económica Bilateral, oportunidad en que el Sr. Angulo describió su programa tentativo en materia de asistencia técnica, el cual incluiría traspaso tecnológico y colaboración en el campo cultural y el tema de la deuda externa.

Cabe destacar, que según el personero español, Chile ocupa un lugar prioritario en relación a los objetivos que persigue el programa de cooperación planteado a nivel regional. Sin embargo, este acercamiento se enmarca de alguna manera en el contexto de la "recuperación" de un sistema democrático en Chile, postura básica del gobierno español hacia nuestro país.

Se ha podido apreciar que el Gobierno español sigue de cerca el actual proceso político chileno. Además, las autoridades de ese país mantienen contacto directo con los círculos opositores al Gobierno militar.

Recientemente el periodista español José Antonio Gurriarán, publicó un libro titulado "Chile: el ocaso del General" el cual contiene fuertes críticas al Gobierno chileno y en especial en contra del Presidente Pinochet.

# A. CURRICULUM Y PERFIL DEL EMBAJADOR YACO PICO DE COAÑA

Nació el 15 de abril de 1943. Casado con hijos.

Licenciado en Derecho. Diplomado en Estudios Internacionales en la Academia Diplomática. Profesor de Francés en la Facultad de Ciencias.

1971 Secretario de Tercera Clase.

1971 Segundo Secretario en Guatemala.

1975 Secretario Primera Clase y Encargado de Negocios a.i.

en Guatemala.

1977 Primer Secretario en Naciones Unidas.

1979-80 Consejero y Director Centroamérica y el Caribe.

1982 Subdirector General de Asuntos Políticos de México,

Centroamérica, Países del Caribe.

1984 Consejero Misión Permanente OEA.

Posteriormente fue nombrado Embajador en Nicaragua, cargo que ocupó hasta 1987, año en que fue designado Director General para Iberoamérica. En su calidad de Director General integra el Comité Político de la CPE. Se trata de un profesional serio que goza de prestigio en el Ministerio de Asuntos Exteriores.

# ESPAÑA

CIUDAD

: MADRID

LLEGADA : MIERCOLES 20 IB 753 21:40 HRS.

HOTEL

: HOTEL PALACE

FONO :

ENCARGADO PAIS : YAGO PICO DE COAÑA

FONO :

FECHA	HORA	REUNIONES
JUEVES 21 DE SEPTIEMBRE		
	10:00	REUNION CON EL PRESIDENTE DE ESPAÑA SR. FELIPE GONZALEZ MARQUEZ

VIERNES 22 DE SEPTIEMBRE

10:00

REUNION CON EL MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES SR. FRANCISCO FERNANDEZ ORDOMEZ

# SABADO 23 DE SEPTIEMBRE

01:05 SALIDA IB 985

12:20 LLEGADA IB 985 SANTIAGO DE CHILE